

EL IMPARCIAL

EDICION MERIDIANA

Quito, (Ecuador). - Viernes 8 de Noviembre de 1907

N.º 160

AÑO I.

Ojo! Ojo!... «EL IMPARCIAL» va a publicar en sus columnas no sólo la acostumbrada novela sino un libro de gran importancia para todas las clases sociales: una miscelánea útil la cocinera.

«El Imparcial» no es periódico de negocios: por dos centavos número 5 lo que es lo mismo por 50 centavos mensuales, proporcionará a sus lectores, al lado del aviso comercial y de la nota diaria del periodismo, el útil libro para las familias y la novela rectora.

«El Imparcial» se propone dar ensueño al comercio interior y exterior de la República mediante el aviso barato y de gran circulación, al mismo tiempo que difundir la lectura entre las masas populares.

Encarece a los agentes el servicio de bibliotecas.

La Administración de correos de cada cantón y las oficinas telegráficas de las cabeceras de provincia tienen derecho a un ejemplar gratis, que pueden solicitarlo en la agencia.

Como se publicarán índices oportunamente, recordado el periódico, quedarán en casa, un libro y una novela por 50 centavos. OJO! OJO!

EL IMPARCIAL

Diario meridiano. Agencia en todo lo que concierne al Ecuador. Agencia central en Quito, Plaza de la Independencia. Publica en sus columnas un extracto de las publicaciones y Decretos de la República.

Subscripciones

Por un mes. \$1.00
Año y recibidos según tarifa. . . \$12.00
Cuarta pagada. \$3.00
Envío gratis de la publicación a la respectiva Agencia.

Remitidos

No se admite por ningún precio los servicios que atacan a la honra de un individuo, corporación o entidad política, y los que violan su dignidad de responsabilidad. No se publicará en sus páginas los artículos de las publicaciones que la Agrupación del Cuerpo Directivo.

Dirección:

Gran Calle Central.-Habitedna. N.º 1.-Teléfono N.º 226.-Apartado de Correo N.º 201

Mala fe periodística

«El Comercio», en uno de sus números anteriores, publicó la inversión de veinte y dos mil sueros en gastos de espías. Su empeño indudablemente era desacreditar al Gobierno como derrochador.

Cuando leímos ese sueldo, así como el de que no se iba a pagar sueldo a los empleados, le dimos los ojos al lobo, pero no replicamos mientras no estar en posesión de buenos datos.

Respecto al primero, nos hemos informado de que no se pagaron espías sino gastos de espionaje, que es cosa muy distinta.

Le pondremos un ejemplo al candoroso «Comercio»: Cuando se verificó el enganche de *encheros* en Eusto, sin buscar gente de trabajo, sino muchachos vagos y soldados de baja y seis coronas, se despatcharon diez hombres a seguir la pista, debiendo regresar uno cada día a dar cuenta de lo que pasaba, hasta que se embarcaron en Barbacoas. ¿Oree «El Comercio», que estas comisiones valen un suero?

Estos son los gastos de espías.

Para este dichoso diario, que no necesita de *fofofo* para sacarse al Gobierno, debe cruzar sus brazos, no gastar nada para evitar la matanza y dejarse gullottinar imposible, en medio de la indiferencia más crasa, que puede imaginar un ser racional.

Para no ser derrochador el Gobierno, tendría un medio fácil: sacar los gastos de guerra de los revolucionarios; pero no quiere proceder de este modo hasta que se agoten los fondos públicos.

Respecto al carbón para la empresa del ferrocarril, no podía tener otro objeto el citado diario que el introducir el descontento entre los militares y los empleados públicos.

El carbón que llegó a Guayaquil el domingo, se usó en Australia, previo aviso de uno de los bancos de Guayaquil, de que el dinero estaba a la orden por la suma de 80 000 sueros.

Esto sucedió en julio y «El Comercio» sólo sabe en noviembre, que iba a faltar car

bón a la empresa del ferrocarril, y que el Gobierno tendría que comprarlo dejando de pagar sueldos a los empleados.

«El Comercio» no entiende todavía, que los militares que rodean hoy al General Alfaro, no sólo pasarían sin sueldos, sino hasta sin raciones, por defender al Gobierno, si llegara el caso de gran penuria para la caja fiscal.

Militares que han desechado ofertas de dinero, que estiman su honra en lo que vale, que idolatran al Viejo Luchador, mal pueden dejarse embancar de periodistas solapados.

Los militares y los empleados continuarán recibiendo sus sueldos religiosamente. En asuntos de trascendencia se necesita más corulra, pues si se buscan datos entre negociadores de sueldos, la Lutenencia se encarga de las rectificaciones.

Prensa del Guayas

«EL TIEMPO»

OCTUBRE 30

Se ocupa de la persona del Sr. Dr. César Borja, actual Rector de la Universidad Central.

Hace recordos de su utilísimo labor como Director de Estudios de Guayaquil y cree con suma justicia que ese Rectorado será el fundamento de una organización correcta de ese importante establecimiento, para que en adelante no se convierta en foco de conspiración, si en centro de cultura intelectual y moral, para cuyos estudiantes consignamos felicitaciones por su nuevo Rector.

—Pronto se colocará en la plaza mayor de Loja, la estatua del filántropo lojano Bernardo Valdivieso.

—El chino Ip que se ha hecho célebre en Guayaquil por sus estafas, resulta que ha sido peruano y tal vez agente secreto del Perú, puesto que ha tomado cartas en la política de la coalición.

«EL TELEGRAMA»

OCTUBRE 30

Se queja de que el servicio postal de Guayaquil, puesto que llegan las valijas sin ninguna seguridad y ni tampoco se trata bien a la correspondencia que debe salir fuera de la República, ya que se anuncia para una hora la salida del buque conductor y ha llegado el caso de permanecer 24 horas más de la anunciada.

Además, se multa, no sabemos por qué, con el ciento por ciento las cartas que se consiguen después de aquella misma hora, cuando es lo correcto enviar en un buque cuanto fuese consignado en la administración de correos.

Ha llegado ya el vapor *Simple*

Escuela de Bellas Artes

Ayer dimos cuenta de la llegada del señor Raúl María Pereira, distinguido pintor, que viene a ocupar un profesorado en el Colegio de Bellas Artes. Hoy presentamos su retrato, obra trabajada al buril por el señor Peregrino Ribera Arce, como un homenaje al artista Raúl y al señor Arce.

una que debo ser cambiado con nuestro *Marañón*.

La «Academia nacional de historia» colombiana ha aceptado la proposición del Sr. González Suárez de que se hiciera una edición completa de las obras del sabio Caldas.

Los que demandaron en Francia se los entregara el dinero dejado por los testadores para misas, sufragios y otros objetos análogos, han obtenido fallos favorables, desde luego que la ley prohíbe disposiciones testamentarias de esta clase.

«EL GRITO DEL PUEBLO»

OCTUBRE 29

Trae el retrato y los siguientes antecedentes del Sr. Giacomo Radiconcini, contratado por nuestro Gobierno para instalar en la Escuela de Bellas Artes la sección de Arquitectura.

«Es natural de Roma, en donde, con éxito muy satisfactorio se graduó de Licenciado en Ciencias Físicas y Matemáticas. En la Escuela de Aplicación de Ingenieros que hay en la misma ciudad y que es una de las más notables de Europa, obtuvo el título de Ingeniero Civil, el más honroso y elevado que en Italia existe y que autoriza para la ejecución de cualquier trabajo en todos los ramos de Ingeniería. Entre las obras de electricidad que se le encomendaron entonces al Sr. Radiconcini, citaremos tan solo el proyecto de iluminación, con transporte de fuerza motriz para la ciudad de Givignola.»

Después de alcanzar el grado de Teniente de Ingeniero Militares en el Ejército Italiano, se consagró a trabajos de arquitectura y fue sustituto del Comendador Enrique Gay, Vice-Director de la Escuela de Ingenieros de Roma y uno de los más célebres

Sección Agrícola

Forrajes

XVI

No es posible sostener, ni mucho menos acrecentar, la producción agraria sin restituir al terreno los elementos que las cosechas le extraen y si por otra parte el abono orgánico nos ofrece una base abundantísima de principios nutritivos para elevar la mencionada restitución, a nada se le oculta la importancia de ese elemento fertilizante, y quedarán por lo mismo justificados todos los trabajos que tiendan a su aumento y racional conservación. Más siendo por otra parte el abono orgánico un producto inmediato del forraje; sacaremos de la demostración de esa tesis un nuevo argumento poderosísimo en favor de la necesidad de aumentar dicha producción puesto que logrando nosotros producir con el forraje muy rico abono orgánico, llegará por lo mismo el forraje a constituir uno de los factores más importantes para conseguir el aumento de nuestra producción.

De una manera especial, pues, en el fertilísimo Ecuador, en esta afortunada tierra que no ha sido todavía (en su mayor parte) explotada ni saqueada, se puede tener una racional explotación forrajera, no tan sólo carne, leche, lana queso, etc., sino que se puede también conservar y aumentar el exponente de la fertilidad y multiplicar rápidamente las entradas del país.

Pero a nada se alcanzará hasta que no se interesen individualmente los que tienen terrenos, hasta que no se propague esta enseñanza científica-moderna, hasta que todos los que sienten de amar a su patria, no contribuyan, de la manera posible, para que aumente la producción. Lo mismo el bienestar del país.

Sabemos que el ministro de I. P. el subsecretario, el señor doctor C. Borja y el señor Abelardo Moncayo que con tanta competencia tienen los cargos más difíciles de la I. P. de la República, trabajan con toda la inteligencia y la energía debida para la organización de la enseñanza de ciencias más interesantes para la juventud, pero qué éxito tendrán si no están secundados... y de una manera especial por la juventud estudiosa—y por los directores, y profesores, y alumnos y el Ecuador entero, que no se entienden y se condenan para establecer en toda la República una enseñanza moderna científica útil.

Al Ecuador no faltan hombres de inteligencia, de capacidades directivas y científicas modernas, falta la posibilidad de obrar a esos hombres. Pero hoy... mañana quien sabe... la humanidad se merece.

«El cable del 1.º del presente, nos trae la noticia de una nueva catástrofe ocasionada por fenómenos sísmicos. Los pocos detalles que de el cable, nos hace recordar el sepultamiento de la ciudad de Ojambamba, hace tres siglos, cuyas ruinas aún contempla el viajero al pasar por aquella villa, y de cuya catástrofe con las ruinas se conservan tradiciones.

Una de ellas, es la de que en el momento del cataclismo, se encontraban los para partir a la costa, como unas cincuenta mil cargas de oro y plata, de los tributos del rey, quedando talas enterradas con las ruinas que cargaban.

Hoy le ha tocado el turno a una ciudad rusa.

He aquí el cablegrama: «Tashkond, 1.º.—Toda la ciudad de Karatogh, en Bokhara, ha sido destruida, pues la población casi íntegra de 15 000 moradores ha quedado enterrada por el desmoronamiento de una montaña, catástrofe que ocurrió a raíz de un estremecimiento de tierra.

El gobernador de Karatogh y Oler encontrárase entre los sobrevivientes.

Petersburg, 1.º.—En parte recibido de Urocod, Turquestán, confirmase la información de la catástrofe ocurrida en Karatogh, y la cual ha ocasionado la casi total destrucción de esta última ciudad.

Una gran parte de la montaña que estaba anexa a la ciudad, y que puede decirse perdía con su mole enorme de esta se desmoronó y cayó sobre la población sepultándola casi totalmente.

Fuertes temblores ocurrieron en esta región el 21 de octubre, ocasionando grandes daños y sepultando centenares de hogares.

Agrégase que el frío intenso que se siente, origina grandes penalidades a los pocos sobrevivientes.

Los montañeses se apresuraron en acudir al lugar de la catástrofe para transportar a las personas quedadas con vida, pero el peligro de que se obren nuevos desmoronamientos, imposibilita las tentativas por llegar a la zona de las ruinas sepultadas.»

Escribanía vacante

Un acto de justicia é imparcialidad nos obliga a estar de acuerdo con nuestro colega «El Tiempo» en lo tocante al nom-

VENDEDORES

Se necesitan para este diario, con buenas referencias,

Importador de los mejores pianos Uehm Spaeche premiados con medallas de oro, en la Exposición de Milan, Vende á precios reducidos,

VENEZUELA Y SUCRE QUITO.

M. Pardo

Abril 29

bramiento de nuevo Escribano, para la escribanía que quedó vacante por la muerte del Dr. Vicente Mogro. Pues tenemos para nosotros que dicho nombramiento debe recaer en persona de reconocida honorabilidad, buena conducta y cuyos antecedentes inspiren plena confianza al público, que deposita en manos de aquellos funcionarios su honra y sus intereses.

Por otra parte, y hasta no ser debidamente asesorados no nos cansaremos de repetir lo mismo. Creemos con mucho fundamento que para ese nombramiento de escribano, los señores ministros de la Corte Superior, que muchas pruebas han dado de rectitud y justicia, deben abstenerse de los abusos, y que, de recaer por desgracia en alguno de ellos, sería una gran amenaza pública, atentada a la dignidad humana y las circunstancias agravadas manifestadas antes de ahora por todos los periódicos de la localidad, así como el sufrimiento de los abogados e ilustradas personas particulares, cuando se hizo el nombramiento de escribano interino, máxime si se tiene en cuenta que ni éste ni el otro abogado opuesto se desempeñaron regularmente, menos con actividad, pericia, independencia y honorabilidad que el cargo lo exige.

Como á más de los dos abogados, son cuatro los *letrados* opuestos, es indispensable que el angusto Tribunal que debe hacer la elección, analice con rectitud y buena fe la conducta pública y privada de los pretendientes, así como su honradez, cumplimiento y aptitud, á fin de que el nombramiento, para bien de administración judicial y de los habitantes, recaiga en la persona que reuna las cualidades que la ley exige en este caso y sea digno sucesor del Dr. Mogro.

Cerrad, pues, los ojos, señores ministros á todo empelo y recomendación parcial y ejerced esta vez más un acto de justicia.

—Publica tres ordenanzas expedidas por el ilustre concejo municipal de Quito, relativa la primera, á reformar la forma de canales, debiendo en lo sucesivo colocar los tubos de suerte que el desague en las cañerías centrales ó en la superficie de las calles; en la segunda autorizando el gasto de dos mil sueros para la impresión de las obras, incluídas aún del prócer de la independencia don Francisco Javier Espejo, comisionando al ilustrísimo doctor González Suárez para que escriba el prólogo, y la tercera gravando con tres centavos el agardiente que se elabora (ó se introduce) para la venta ó consumo en el cantón.

«EL PROPAGANDISTA»

NOVIEMBRE 3

Editorialmente se ocupa sobre los misterios, como de célebres invenciones contrarias á la inteligencia humana, algo así para la comprensión como la cuadratura del círculo.

Continúa el discurso de Mañón, al Congreso Universal de Libre-pensadores en Buenos Aires.

Se pierde en las nebulosas del panteísmo queriendo explicar la naturaleza de Dios. Su razonamiento es puramente hipotético como son todas las doctrinas á este respecto. Lo finito no puede comprender lo infinito y esto debe bastarnos para comprender que somos el grano de arena de la playa ante la inmensidad del Océano.

Reproñco el gracioso artículo titulado «Las Bestas», de «El Sol» de Guayaquil.

La poesía religiosa que trae es una pesada bromosa por el autor, Primitivo J. Mora y Yela, pues solo por burlarlo de él han podido aceptar esos (terros) y darlos á la publicidad.

Vaya una muestra: «Habla un sacerdote» «Veinte años hace que vivo sin disfrutar de su bella libertad. De doce años fué cautivo. Ya no existe en mi lealtad.»

Voluntario en sus lágrimas (convulso) Oh! los primeros años de mi cencierro! Desiluzónas como un encanto; Allí si vivía feliz mi padre».

Ya en otro número vimos publicada una *poesía* análoga, del mismo autor. La redacción debe tomar en cuenta, que este importante semanario traspasa las fronteras de la patria y la broma resulta contra el prestigio del periódico.

Concluye «El Cristo de Renán» por Enrique, dedicado al Sr. D. Roberto Andrade.

«Preguntas y Representas» sobre asuntos bíblicos y «Pintaceladas».

Documentos Oficiales

Circular del Sr. Gobernador á los Srs. propietarios de las destilaciones de aguardiente.

José Félix Valdivieso, Go-

bernador de la provincia, señalada al Sr. D. ... y tiene el honor de invitar á una reunión que tendrá lugar en la sala de la Gobernación, el día martes dos de los corrientes, á las dos de la tarde, con el objeto de acordar las medidas más eficaces y oportunas para el mejoramiento del ramo de aguardientes en el país, y estudiar las reformas que debieran hacerse á la ley vigente, á fin de someterlas á la próxima Legislatura.

Valdivieso cree fundado un acto que Ud. se dignará acceder á lo solicitado, y aprovecho de esta oportunidad para ofrecerle los sentimientos de su más distinguida consideración. Quito, noviembre 7 de 1907.

Notas sociales

Hoy viernes, en carro expreso se debe llegar el ministro del Ecuador en Chile, señor Rafael H. Elizalde.

* Se encuentra enfermo el Sr. Jesús Vaqueró Dávila.

* Han experimentado mejoría la señora Antonia Jijón de Bonifaz y la señorita Elna Cavallos.

* De gravedad la señora María Elena Pérez de Bastamanante.

* Ha sufrido una indisposición la señora Alejandrina Gómez de Guillén.

* Del Sr. Illegales ayer la señorita Feliza Granja y los señores Rafael E. Arcos, Telmo N. Vásquez y Víctor M. Salgado.

* Bastante mejoradas se encuentran en la Magdalena las señoras Mercedes E. de Ortega y Dolores Ascona vda. de Ortega.

* Salieron de Nueva York con dirección á ésta, los restos mortales de la que fué señora doña Mercedes de la Torre.

* Se encuentra enferma en Guayaquil la señora Rosa Rendón de Serrano.

Crónica

Es el colmo Nos ha demandado el señor Timoleón Guevara, acusando la sección «Salomónicas», que publicamos hace unos cuantos días.

Indudablemente, el director del periódico, cumpliendo con los deberes que impone esta profesión, ha asumido responsabilidad.

Es el hecho tan curioso cuanto que se trata de un titulado periodista que debíase tener las prácticas establecidas en estos casos.

El autor de las «Salomónicas» es el suscrito y para evitar trámites judiciales, se cree en el deber de asumir responsabilidad.

Si resulta algún aludido en aquella sección, pueden acusar directamente á...

«Jerguilla Morales»

Rendimiento El «toro» de paquetes postales y certificadas, durante la segunda quincena de octubre anterior, asciende á la suma de \$7,309, 36 ctos., en el orden siguiente:

- Banco del Ecuador \$4,195.11
- Id. Comercial y Agrícola « 102,60
- Tesorería de Hda. « 414,49
- Registro Civil
- Defunciones.—Jorge Alber-

to Rivalenciera, de un año, irritación intestinal; Nicanor Sandoval Vaca, de 36 años, congestión al hígado; Luis Alberto Vaca, de 8 meses, fiebre; Carlos Leonardo Aguilera, de 4 meses, ataque cerebral; Luis Alberto Arévalo, de 18 días, tos; Alberto García Freire, de año ferías; Gabriela Freire; María Presentación Lopez, de 3 meses, afección cardíaca; Ana María Carvajal, de año seis meses 15 días, irritación intestinal.

—Pago Se ordena que la tesorería fiscal del Azuay, pague el viático de ley, de ida y regreso de Quesera á Macará al telegrafista señor Leopoldo Aguirre que tiene que salir en comisión del servicio.

—Nombramientos Se expedieron ayer los siguientes:

Luis Aguilera para intendente general de policía del Azuay. Herminio Artega, jefe político del cantón Quesera.

—Corte Suprema Hay una vacante de Ministro juez, que debe proveerse á la brevedad posible. El Ministro fiscal no pudo suplir el cargo, sin menoscabo del servicio público y el llamar con jueces resulta oneroso para los litigantes el honorario.

—La misión del Estado, en su esencia, es el ejercicio del derecho y esperamos que se tome en cuenta nuestra indicación.

—Rectificación En la sección «Notas sociales», publicamos ayer una relativa al próximo entaño del señor Juan Jacobo Carcelá con la señorita Leonor Barahona, cuyo dato es completamente falso.

—Es curioso Mientras nosotros preguntamos quien era el señor Vicente German Rafael cuyo matrimonio anunciaba un día risto parision, «El Comercio», nos ha sacado de la duda, haciéndonos saber que es de Quito, y que ya está casado.

—Militar Orden general para el 7 de noviembre de 1907.

Servicio de la campaña.—Jefe de la marcha el coronado y para mañana el de igual clase Juan de D. Viver.—Visita de hospital el capitán Miguel Ortega.—Guardias, el Rgto. «Bolívar».

Art. 1.—Llámanse al servicio activo de las armas, con destino á jefe en comisión de esta plaza, para que ingrese al hospital militar hasta que se curen sus dolencias, al sargento mayor graduado D. Enrique Millanas y al subteniente Abel Rodríguez V.

Art. 2.—Dase el paso de jefe en comisión de esta plaza á la Escuela Militar, al subteniente Ricardo Maldonado.

Art. 3.—Concédese el montepío de militar á la señora Manuela Solano, madre del coronel graduado Leonidas Vialva, con mensualidad de \$ 10, que es el 10 por ciento del sueldo de su clase, por hallarse comprendido en el artículo 14 de la ley del ramo y vigente con el presupuesto y sueldos de 1905, pudiendo pasar sus revistas en esta plaza.

Art. 4.—De orden del departamento de Guerra y Marina dada en la misma fecha, declárase inasistente la baja del cadete Samuel Muñoz, dispuesta el 31 del mes próximo pasado, por cuanto ha presentado

PROXIMAMENTE LLEGARA EL GRAN CIRCO ZIEGLER

DIRECTOR: E. OSAMBELA
En su elegante y cómoda carpa, con luz propia y focos eléctricos

se instalará en la PLAZA SAN FRANCISCO

30 Artistas De Ambos Sexos
CABALLOS EN LIBERTAD, PERROS Y MONOS SABIOS
Todos los trajes modernos y variados
VEANSE PROGRAMAS

Enrique Ferrer, Representante.
2 col. Nobre. 15

certificado legal que justifica la causa por la cual no ha podido concurrir al plantel mencionado.

Art. 5.—Con igual disposición y en la misma fecha se concede 60 días de licencia al subteniente Alberto Olaviejo, del depósito en comisión de esta plaza, para que pueda trasladarse á Santo Domingo de los colorados; así como también se concede 20 días de licencia al teniente Nicolás Barahona y soldado José Guanapatin, perteneciente al depósito en comisión de esta plaza.

Art. 6.—Al teniente coronel Augusto González que pasó á desempeñar la 2.ª jefatura del batallón «Jaramijó», por fecha 5 del presente, dase de baja el cargo que facultaba a la misma fecha.

Acta Se ha remitido á la oficina de estadística el acta del matrimonio, verificado en París, del Sr. Rafael Vicente Guzmán con la señorita Andrés Guillén, francesa, y la respectiva información de testigos y demás diligencias preceptuadas en el artículo 11 de la ley correspondiente.

Recibo Se ha recibido la revista comercial «Mercurio», enviado por el Sr. consúl del Ecuador en Barcelona, correspondiente á setiembre pasado.

Otro guapo Un coronel residente en esta plaza, de carácter un poco viloso y levantino ha inferido ayer una herida á un subteniente de una manera muy aleveosa.

Es necesario modificar un poco el impulso de los nervios.

Enlace Ayer á las 3 p. m., ha tenido lugar el enlace civil de la bella señorita Rosa Rosenthal con el distinguido caballero español Antonio Codina.

La ceremonia se celebró en casa del Sr. Dr. Belisario Albán Mestanza, Ministro de la Corte Suprema. Por parte de la señorita Rosenthal, fueron testigos de la boda los doctores Belisario Albán Mestanza y

Federico Guillén, como apoderado del señor Oscar Alexander, y por parte del novio fueron testigos el señor Consúl de España y el señor Rafael Crescini.

Deseanos muchas felicidades á la simpática pareja.

Una pregunta Pueden ser concejores municipales los extranjeros? Anotamos esto porque en varias listas de concejales en la República, figuran los nombres de algunos extranjeros, y tenemos entendido que la última Convención derogó el decreto supremo que facultaba á los extranjeros para poder ejercer el cargo de concejales.

Fíjase bien. Gratitud El Teniente Político de Piedrahíta y varios vecinos agradecidos al Sr. Gobernador del Guayas y al Supremo Gobierno, por el envío de seis calderos á dicha parroquia organizando así una policía de O. y S.

Veterinaria Se ha recibido el Reglamento Orgánico, para el estudio de veterinaria en la Escuela de Caballería de Santiago de Chile; para lo cual se han concedido tres becas.

Inauguración El próximo domingo se efectuará la solemne inauguración de la Universidad Central.

Error Por asimilación de nombres dijimos que el director de la compañía de circo Sr. Osambela era Japonés, siendo así que es de nacionalidad Peruana.

El Sr. Lorenzo Gortázar, hizo una solicitud al Consejo Municipal pidiendo parte de la plaza «Bolívar» para las funciones de circo que debe lle-

Prensa Quiteña

«EL TIEMPO»

May diecimos son las observaciones que en un artículo de fondo «Integral territorial», hace sobre la importación de cuadernos cartográficos en que el Ecuador aparece reducido á su más ínfima expresión.

Estamos de acuerdo con el colega en que se prohíba la importación de esos cuadernos, y unimos nuestra voz pidiendo al señor Ministro de Instrucción pública mande retirar, y decomisar si es preciso, todos los cuadernos que se hallen en circulación en escuelas y librerías.

Un artículo del señor Giocondo Radiconcini sobre la reorganización de la facultad de ciencias, tendente á establecer algo práctico en esa institución docente. Deben tomarse en cuenta las indicaciones del autor.

«EL COMERCIO» Se concreta su editorial á tratar de las próximas elecciones, que comenzarán el domingo.

M. Pardo

Es el que tiene el mejor surtido de Alhajas finas de todas Clase y vende á Precios que nopermite competencia por ser comprados por él en las fábricas Europeas.

LITERATURA

Barcarola

- ¡Callado viajero que tornas al puerto de pilotos lejanas,
¿Qué extraño piloto condujo tu barco
Sin remos, sin anclas!

EDUARDO ECHEVERRÍA.

Gratitud

Señor Director de «El Imparcial»:

En medio del doble pesar que me abruma la muerte, a un tiempo, de mi esposa y mi querido hijo Lautaro Villacís, dígame transmitir, en su respetable periódico, los sentimientos de gratitud que el padre, hermanos y demás deudos de mi finado hijo, enviamos a la noble Colonia Costeña residente en esa capital y como así mismo a la demás solícitas personas que se dignaron asistirlo en su enfermedad y a acompañar a la traslación del cadáver al cementerio católico; por cuyo acto de humanidad y amistad quedamos altamente reconocidos.

G. Villacís.

Guayaquil, Noviembre de 1907.

GRATIFICACION

Hace 8 días que se perdió un llavero con 3 llaves.

Pedro M. Ibáñez.

La persona que lo haya en contrato recibirá una gratificación si lo entrega en la agencia de «El Imparcial» ó en la cantina del comandante Monalvo.

Monumento al sabio Caldas

República de Colombia.— Academia Nacional de Historia.— Bogotá, julio diez de mil novecientos siete.— Ilustrísimo señor doctor don Federico González Suárez, Arzobispo de Quito, etc., etc.— Quito.— Tengo especial honra en transmitir a su señoría el siguiente acuerdo:

«La Academia Nacional de Historia acoge con entusiasmo a idea lanzada por el ilustrísimo señor doctor don Federico González Suárez, Arzobispo de Quito, de hacer una edición completa y esmerada de los escritos del insigne prócer y mártir de la independencia, Francisco José de Caldas. Al efecto, el presidente de la Academia dirigirá una circular a los académicos correspondientes a los Departamentos, circular que hará extensiva a la prensa y a cuantos en el país se interesen por las glorias nacionales, a fin de que busquen y reman cuantos escritos les sea posible, en referencia, y los remitan a la Secretaría de la Academia.

Además, solicitará en nombre de la corporación el apoyo de los gobiernos nacional y del Departamento del Cauca para sufragar los gastos que demandan la ejecución de esta idea, de suerte que la obra esté concluida para el primer centenario de la independencia. Oportunamente se nombrarán tres académicos para que en asociación del Secretario perpetuo, colaboren, a fin de que se lleve a feliz término la empresa.»

Por indicación del doctor Francisco Urrutia, se acordó transmitir la proposición anterior a su señoría y presentarle las más cordiales felicitaciones de la Academia.

Con sentimientos de alta consideración, me suscribo de su señoría muy atento servidor y colega.

Del exterior

AGRICULTURA

AGRICULTURA.—El mes de las elecciones para Jefe político en los distritos electorales verificados hace días, a punto de sonar su fin el viernes día 24 en el distrito 24, apretó el gatillo de un revólver cuyo boca aplió al cuello del jefe Tammany, Perival E. Nagle, del distrito 30, mas el arma no dio fuego, por lo que se cree que no se harán detenciones, mucho más cuando el asesino no presentará quijadas, pues está acostumbrado a ataquar personas, de las que ha sido objeto varias veces. Una veintena de personas presenciaron el atentado. El motivo fue cargos políticos más ó menos complicados que hizo Burke contra Nagle, respecto de ayuda que pudo haber prestado al candidato Nagle, a quien se había prevenido llevara un revólver en cada bolsillo; precaución que de poco le sirvió, pues al ver a su adversario al salir de un claro y presenciarlo por motivos de enemistad tenía contra él, éste sacó un revólver, y uno de varios amigos que lo acompañaban hizo la agresión que fracasó. En seguida, el asesino se apoyó contra la pared, con las manos en las mejillas en los bolsillos, en que tenía los revólveres, que no tuvo que tirar, por haberse disipado los adversarios.

MILITARES PARA ESCUELAS

El tribunal de educación de Nueva York, ha dispuesto que se forme un capital social de \$182500 pesos con el fin de proveer a la construcción y equipos de nuevas escuelas y aditamentos a otras de las antiguas. El departamento de hacienda de la ciudad, declaró que se había gastado hasta el último paso de los fondos escolares y que fue necesario transferir 1000000 de pesos de la ciudad, de bienes raíces a la de construcción, para que pudiesen continuar se las obras emprendidas. Los encargados de la instrucción pública en Nueva York, se cejan en sus constantes esfuerzos en cuanto se refiere a dar la instrucción que deben recibir los niños, que según uno de los miembros de dicho tribunal, debe vigorizarse con cierta medida de castigo corporal, aplicada con mesura y a tiempo; pero la instrucción en un concepto, como lo ha demostrado la rebelión original en muchos escolares por la supresión absoluta en las escuelas públicas de la enseñanza religiosa y disciplinaria. En apoyo de esa restauración odiosa a todo estado, el veintidós, que por poco menos lo hemos visto, ya que se ha presentado una petición que se

Como Representación exclusiva de una de las mejores Casas constructoras de Vinos y Cervezas de España, premiadas en las exposiciones de Amberes, Bruselas, París, Milán y Egipto, consiguieron el primer premio especial. A las mejores Ventas de Vinos y Cervezas de España, consiguieron el primer premio especial. A las mejores Ventas de Vinos y Cervezas de España, consiguieron el primer premio especial.

El gran sistema de ventas a precios baratísimos

Establecido por casas americanas y alemanas, hoy ya es un sistema de ventas que se ha extendido por todas las grandes ciudades de Europa, América y Asia. Este sistema de ventas a precios baratísimos, consiste en vender a precios de costo, o a precios de costo más un pequeño porcentaje, los artículos de primera necesidad, como: arroz, azúcar, café, etc., etc. Este sistema de ventas a precios baratísimos, es el más perfecto que se ha inventado hasta ahora, y que ha dado origen a una gran industria que se ha desarrollado en todas las grandes ciudades del mundo. Este sistema de ventas a precios baratísimos, es el más perfecto que se ha inventado hasta ahora, y que ha dado origen a una gran industria que se ha desarrollado en todas las grandes ciudades del mundo.

INFALIBLES

Para el que quiere y toda la información necesaria, son LAS PASTILLAS DE OCHOA de venta al por mayor y al por menor en todas las farmacias, droguerías y papelerías. Precio de venta al por mayor y al por menor en todas las farmacias, droguerías y papelerías. Precio de venta al por mayor y al por menor en todas las farmacias, droguerías y papelerías.

Quito, Octubre 2 de 1897.

examinar atentamente. Mientras la humanidad no cambia de opinión el severo censor, la de regir siempre para todas las razas y en todos los climas y latitudes, el antiguo adagio: «Viva letra, con sangre entra».

DERECHOS DE LITIGIO

—Son asunto de investigaciones por parte de las autoridades de algunas, tres paquetes de perlas estropeadas en 10000 pesos y que se dice fueron introducidas de contrabando en el país, hace semanas. Varios importadores sostienen que los funcionarios de gobierno cometen un error al intentar de tomar derechos sobre las que en realidad, son perlas noroccidentales. El trámite en los tribunales de San Francisco, a quien pertenecen las perlas, las envió a París vía Nueva York y luego las hizo traer por la misma ruta. Los encargados de San Francisco acusan al dueño como contrabandista y le reclaman el diez por ciento sobre el valor total, que dicen debió pagar.

DEBIDO POR SUSPECTAS

—A petición de los joreros J. Wiss and Son de Newark, Nueva Jersey, fue detenido en Nueva York, el vendedor de alhajas Samuel P. Langdon a quien acusaban que ellos de haberles dado valores de carácter falso como fianza de dos sortijas que tomó para vender, avaluadas en 1225 pesos. El detenido se resistió con viveza a que lo registraran; pero al fin se le escurrió

- 119 -

echado atrás sobre la cabeza. Su cara estaba inflamada, los ojos sanguinolentos; iba tambaleándose y tropezando. Estaba borracho.

Llegó hasta su despacho dando traspás, se dejó caer en una silla y gritó a su secretario: — ¡Padre whisky, aprisa!

El secretario quedó asombrado.

— ¡Whisky! — repitió, — ¡No había oído! Cerrad la puerta y no dejéis que entre nadie. ¡Listo!

El secretario desapareció, y van Rensselaer se sentó, mirando ante sí con ojos extraviados. Había ido siguiendo por las calles como si soñara. Recordaba vagamente una sola idea, y mientras andaba hablaba repetido: ¡Wall Street! ¡Wall Street! ¡Wall Street! ¡Wall Street!

Volvióse de pronto y miró al indicador; entonces se levantó y tambaleándose llegó a él. Leyó los despachos de la mañana y consultó el reloj; eran las diez menos diez minutos.

— ¡Ah! — exclamó palpitando, — ¡estoy en salvo!

Volvió el secretario; Rensselaer

Inchaban a brazo partido, y van Rensselaer al devorar el indicador había recobrado sus sentidos. El horror que le había tenido sobre cogido, ya no existía; la excitación que seguía uno de los miembros de dicho tribunal, debe vigorizarse con cierta medida de castigo corporal, aplicada con mesura y a tiempo; pero la instrucción en un concepto, como lo ha demostrado la rebelión original en muchos escolares por la supresión absoluta en las escuelas públicas de la enseñanza religiosa y disciplinaria.

El secretario se sentó, mirando ante sí con ojos extraviados. Había ido siguiendo por las calles como si soñara. Recordaba vagamente una sola idea, y mientras andaba hablaba repetido: ¡Wall Street! ¡Wall Street! ¡Wall Street! ¡Wall Street!

Volvióse de pronto y miró al indicador; entonces se levantó y tambaleándose llegó a él. Leyó los despachos de la mañana y consultó el reloj; eran las diez menos diez minutos.

— ¡Ah! — exclamó palpitando, — ¡estoy en salvo!

Volvió el secretario; Rensselaer

- 119 -

el cochero le llamó, y recobró sus sentidos por un instante. Subió al coche.

— ¡Arrea, arrea! — exclamó jadeante.

— ¡A dónde vamos?

— A cualquier parte. ¡Arrea!

Y mientras el coche seguía calle abajo, van Rensselaer, acurrucado en un rincón, se retorcía las manos.

Cruzaba a cada momento por su mente una idea que era como un espasmo y hacía gritar. No duró mucho la carrera; no podía soportarla. Dijo al cochero que parase; bajó, y le dio un puñado de monedas.

Hallábase en un sitio desierto del parque; internóse por allí y siguió andando en la obscuridad.

Volvió el secretario; Rensselaer

El Wall Street estaba, mucho antes de las nueve de la mañana del jueves, henchido de gente que se empujaba y vociferaba; la galería de la Bolsa estaba atestado; afuera, por las aceras, no se podía dar un paso. Todo el mundo hablaba de las cotizaciones de Londres; pintábase en los rostros y se respiraban en el aire la vacilación y el terror. Todos sabían que había llegado el momento de la crisis y pronto iba a saberse con qué sentido se resolvería.

Robert van Rensselaer se abrió paso a través de la muchedumbre. Nadie le hubiera conocido; nadie hubiera dicho que fuese él; su traje estaba lleno de manchas y de barro; su sombrero, apaballado y

M. Pardo

Tiene el mejor surtido de Rebojes de oro, plata, acero y níquel. Relojos de pared, despertadores, garantizados. Precios de verdadera baratura

VENEZUELA Y SUCRE QUITO.

garon á los cien años; San Antonio Abad, cuya vida fué an...
tera, no murió hasta los ciento cinco años; San Juan el Silencio, San Teodoro Abad y Santiago de Persia llegaron igualmente á los ciento cuatro y ciento cinco años.

No hay como pasar hambre y mortificarse para vivir por los siglos de los siglos.

Que amenaza para los que sufren hambre y sed á la fuerza.

Adría á los 112 años.—La artesana Esther Davis, que hasta no hace mucho se ganaba la vida como vendedora ambulante, cumplió los ciento dos años, dando zapatetas sobre un mesa del Balcón para ancianos en Eats Broadway, donde tuvo que acogerse.

Para celebrar el acontecimiento y la buena salud de que disfrutaba, se entregó á animada danza entre los muchos que fueron á felicitarla, y de los cuales, el deseo que más apacientemente expresó por uno de ellos, fué el de que viviese otros tantos años.

De su larga familia, sólo le quedan cuatro ancianos nietos.
Aventura de un Mirista.—El háron von Beck, primer ministro austriaco, fue recientemente el héroe de una divertida aventura, acaecida durante su permanencia en el castillo de su madre, en Stiria.

Una pequeña población inmediata había sido asaltada en días anteriores por los bandidos, y el Ministro, temeroso de que el castillo de su madre fuera atacado también por los malhechores, fue la noche de su partida á encargarse á los gendarmes del pueblo ejercieran sobre él una vigilancia especial; pero, como la noche estaba oscura y el vecindario alarmado, no había llegado aún al castillo de Gendarmes, cuando estos advertieron por algunas mujeres de que se aproximaban los ladrones, salieron á su encuentro y lo aprehendieron á pesar de sus protestas.

Gran trabajo costó al primer Ministro salir de este enredo, pues los guardas, que no conocían bien al ilustre personaje, se negaban á identificarlo, y pretendían nada menos que administrarle cinco azotes, en tanto que las autoridades judiciales se encargaban de levantar un proceso.

LEON DWORETZKY

Tiene el honor de participar á la elegante sociedad de Quito, que acaba de llegar con un numeroso surtido de alhajas finas y de fantasía, de los últimos modelos americanos y europeos, que ofrece á precios sin competencia.

Tiene su domicilio en el Hotel Americano.

Octubre, 4 de 1907.—1 m.

LICITACION

MINISTERIO DE HACIENDA

Por disposición del señor general Presidente de la República, convocó á licitación para celebrar un contrato con el Gobierno, de conformidad con el Decreto Ejecutivo de 30 de Agosto del presente año, para efectuar la carga y descarga de toda clase de mercancías y productos de importación y exportación por el puerto de Guayaquil.

Los citadores tomarán como bases para mejorarlás las estipuladas en los contratos celebrados con el señor don Emilio Estrada y que corren insertos en los números 479 y 482 del Registro Oficial.

La empresa que se forme será nacional y tendrá las condiciones indispensables de solvencia y honorabilidad que garanticen los intereses del Fisco.

El empréstito al Gobierno será cuando menos de quinientos mil sucres, en efectivo ó en pagarés descontables en los Bancos de la República.

Las propuestas se presentarán en pliego cerrado en el Ministerio de Hacienda ó en la Gobernación de Guayaquil hasta el quince de Noviembre próximo.

Para las explicaciones que crean necesarias los interesados, podrán dirigirse por telégrafo al Ministerio de Hacienda, Quito á 19 de octubre de 1907.
Por orden del Sr. Ministro de Instrucción Pública Encargado del Despacho de Hacienda.—El Subsecretario de Hacienda,

CARLOS E. MONCATO

Tarifa de Avisos de "El Imparcial"

Para las publicaciones ecuatorianas hemos adoptado la tarifa de Guayaquil con un veinte por ciento de rebaja.

Para las publicaciones del Exterior, la misma que rige en el país de donde se remite el aviso, con igual descuento.
«El Imparcial» es el periódico más barato del Ecuador.

Avisar es vender, proponemos al Comercio.

La lectura es la civilización, le decimos al pueblo.

La Industrial

EMPRESA DE LIMPIAR CALZADO

Por atender mejor á la numerosa clientela, los tomados una cobacha bajo el Palacio de Gobierno, en la que cuento con buenos operarios, y los clientes saldrán satisfechos.

Segundo Manuel Vásconez. Zapatero.

Stbre. 2.

Joaquín Zúñiga V. y Luis F. Chaves
AGENCIADOS DE SEGUROS PRACTICO DE LA UNIVERSIDAD CENTRAL

Tienen el honor de comunicar al público que han establecido una Agencia Judicial en la cual se encargan de la presentación de toda clase de peticiones, como demandas, requestas de crédito, cobranza de capitales á montro, arreglo de minutas, documentaciones, etc., etc.

La Agencia está situada en la carrera Pichincha, casa número 41, bajos (junto á la Universidad).
Está abierta de 8 á 11 a. m., y de 1 á 5 p. m.
Agosto, 20 de 1907.—1 m

OSCURA DE ARTES Y OFICIOS
Hallándose reorganizados los talleres de la Escuela de Artes y Oficios de esta Capital, el Director y personal del Establecimiento, tienen el honor de ofrecer al público las mejores garantías en todo lo que diga relación á los trabajos que se ejecutan en los talleres de Tipografía, Encuadernación, Sastería, Herrería, Tenería, Mecánica, Zaperaría, Talabartería, Carrocería y Carpintería.
Cumplimiento esmerado en la entrega de obras y precios sin competencia.

Telegrafa Tedrico-Práctica

por Joaquin Morales y Morales
En venta al precio de 5 sucres ejemplar en casa del autor Carrera de Venezuela, intersección Oriente y en la Escuela de Artes y Oficios.
Stbre.—P. g.

Agustín Albán

Compra Bonos de la Deuda Interna y Liquidaciones.
Acepta poderes de los acreedores del Fisco, para solicitar liquidaciones de los Tribunales de Cuentas, Tesorerías, A. & C. y Compañías, una comisión equitativa.
Dirigirse á Agustín Albán, carrera García Moreno, N.º 45, frente á la Concepción.
Octubre 2.—1. m.

DR. DIEGO SANCHEZ

Médico y Cirujano
Carrera Sucre, frente al Banco «Pichincha»
Consultas de 1 á 3 p. m.

MEMORANDUM

Santoral
Viernes, 8.—Santos Serveyano, obispo, y (los Cuatro Coronados hermanos mártires.
Fases de la Luna
Luna nueva el... 7
Cuarto creciente... 14
Luna llena el... 21
Cuarto menguante... 29

Salen al Sur: Lunos y Mifreolos admitiéndose correspondencia hasta las 3 p. m.; y los Viernes hasta las 5 p. m. en conexión con el del exterior.
Salen al Norte: Miércoles y Sábado.
Llegan del Sur: Martes, Jueves y Sábado.
Llegan del Norte: Martes y Sábado.
Telégrafos
Líneas del Norte y Sur: franquía.
Turno de Boticas
La Sucre, carrera Sucre; El Comercio, carrera Venezuela y Guaya, carreras Guayaquil y Chilo.
Numeraria de las Compañías de Transporte
Compañía de Transporte
OMNIBUS: Salen Lunos y Jueves; llegan Mifreolos y Sábado; escala en Latacunga.
RÁPIDOS: Salen Lunos, Mifreolos y Sábado; llegan Miércoles y Viernes y Lunos; escala en Latacunga.

La Vela
AUTOMÓVILES: salen Martes, Jueves y Domingo; llegan Lunos, Jueves y Sábados directos.

El Viajero
COCHES: salen Martes y Sábado; llegan Jueves y Lunes; escala en Latacunga.

Trenes
Llegan á Latacunga: Domingos, Miércoles y Viernes, á las 12.00 p. m.
Salen: Domingos, Martes y Jueves á las 1 p. m.

Compra de muebles

La persona que interese venderlos pueda acercarse á la dirección del diario en el Gran Café Central, en donde se tomara nota.

Angel R. Porras ABOGADO

Carrera Morales N.º 2
MEJOR QUE EN SANTO DOMINGO

Las personas que interesen comprar haciendas de cacao, caña de azúcar, potreros y terrenos baldíos, pueden ocurrir á esta dirección, en donde se les dará detalles de varias propiedades, en el Cantón Chone, á precios ínfimos y en magníficas condiciones de venta. En la provincia de Manabí pueden obtener datos en la oficina del Sr. Manuel Aray.—Chone.
Se aceptan canjes con propiedades en Quito.

A. KENNEDY

CIRUJANO DENTISTA
OFICINA: casa de los señores Alejandro y Jacinto Góngola.
Carrera Venezuela, antes Plazo Via
Caja General del Ecuador

Se solicitan agentes en todas las provincias y cantones.
Dirigirse por correo al señor Joaquín Morales.—Quito.

Tp. de la Escuela de A. y O.

XXVIII

XXX

Entretanto, Mary había quedado sola en el sepulcral silencio del gabinete, acurrucada en un rincón como fiara acorralada. Su rostro estaba descompuesto y tenía los ojos desmesuradamente abiertos; fuertemente agarrado entre sus manos, conservaba el guardapelo.

Lo miraba y volvía á mirarlo con terror, sin poder moverse. Quiso abrirlo, y transcurrieron más de diez minutos antes de que lograra ponerse en pie y cruzar el gabinete. Hicó un escoplo, arrojándose en el suelo y tendiendo frenética rabia para abrirlo. Sus manos temblaban como si estuviese ebria y se hirió una y otra vez;

Era un espectáculo digno de verse el que ofrecía la muchedumbre que llenaba en aquel momento el salón de contrataciones. Mil hombres agitábanse alrededor de un corro y al dar las diez rompieron en infernal gritería.

Transatlántico y Subarbano!, Transatlántico y Subarbano! No se pensaba en otros valores aquellos unelas casas de segunda orden habían cerrado sus despachos por no atreverse á aventurar tanta inseguridad. Los que miraban atentamente la pizarra no leían sino T. y S., 157 y cuarto, 157 y medio, 157 y 3 octavos, y así sucesivamente. La fluctuación del T. y S. era el saudubimiento de dos ministros que

laer cogió la botella y bebió; En seguida le dijo:

—Escribí ayer á Jones y O.º que entregaran tres milhones á mis agentes. Enteros de sí los han recibido. Decid á los corredores que vendan T. y S. rápidamente, hasta que no les quede ni un centavo. Volved entonces, y no dejéis entrar aquí á alma viviente, ¿entendéis? ¿Habeis oído?

—Entiendo.—contestó el hombre, y salió del despacho cada vez más asombrado.
Lo primero que hizo, fué dar órdenes á su propio corredor para cubrirse de algunos T. y S. que él poseía. El secretario no había visto nunca, hasta entonces, que van Renselaer hubiese perdido la cabeza.

Entretanto van Renselaer se retorcía las manos y murmuraba, con los ojos fijos en el reloj y la botella de whisky al lado. Pasaron los minutos, y las manecillas del reloj señalaron las diez.

por fin saltó súbitamente la tapa y se arrojó sobre el guardapelo: sólo lo miró un instante, y se lo cayó de las manos inertes, retrocedió, lanzando un débil grito, hasta chocar contra la pared. Permaneció inmóvil por un instante, y en seguida, como movida por un resorte, atravesó la habitación. Buscó un momento en el cajón del secretario; tomó un pistolazo y cayó al suelo, con los sesos esparcidos sobre la alfombra.